

<b>Zeitschrift:</b>	Magazine aide et soins à domicile : revue spécialisée de l'Association suisse des services d'aide et de soins à domicile
<b>Herausgeber:</b>	Spitex Verband Schweiz
<b>Band:</b>	- (2014)
<b>Heft:</b>	4
<b>Artikel:</b>	Jura : le partenariat autour du proche
<b>Autor:</b>	[s.n.]
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-853002">https://doi.org/10.5169/seals-853002</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Jura: le partenariat autour du proche

Ici, c'est la Fondation pour l'Aide et les Soins à domicile qui a initié le mouvement ayant abouti aujourd'hui à un programme cantonal de soutien aux proches aidants.

Dès 2009, partant de la réflexion d'un «Groupe ressource prévention» au sein de l'institution, on a soigneusement observé sur le terrain la prise en charge assurée par les proches aidants à travers l'expérience quotidienne vécue par les collaborateurs (ceux-ci représentent 375 personnes et sont répartis dans 7 services régionaux). Les constats obtenus ont été rassemblés dans un recueil de données et cinq objectifs prioritaires ont été fixés:

1. améliorer l'information relative aux prestations de soutien,
2. développer et soutenir les compétences des proches aidants par le partage d'expérience,
3. prévenir leur épuisement, notamment lorsqu'ils qui prennent seuls en charge un parent dépendant,
4. améliorer la relation soignant/aidant,
5. faire connaître le rôle important des proches aidants et permettre une bonne visibilité de cette problématique dans la politique médico-sociale.

Avec la sensibilisation de l'ensemble du personnel, l'intégration de mesures visant à soutenir les proches aidants et la mise en place des visites préventives à domicile, le personnel de l'aide et des soins à domicile n'a pas chômé. Nicolas Froté, directeur adjoint de la Fondation et responsable des prestations et de la coordination, se souvient avec plaisir de cette période pilote et sourit lorsqu'on lui dit que «le petit projet est devenu grand». Passionné par la gestion de projet, il est heureux de voir le travail de «son» Groupe ressource aujourd'hui intégré dans une politique cantonale. «Fédérer des gens autour d'un projet, c'est possible!» dit-il. Elles étaient nombreuses, les compétences existantes dans le canton. Il n'y avait plus qu'à les faire fonctionner ensemble, en somme... Ainsi, fin 2010, le projet a été présenté aux autorités. Message reçu 5 sur 5! Sous la coordination de la Fondation O2 et avec le soutien du Service de la Santé publique, un réseau efficace de partenaires a pu être créé. En font partie aujourd'hui les institutions et associations listées ci-contre. Chacun à sa manière, ces partenaires

cherchent à identifier le proche aidant et le faire se reconnaître comme tel, à améliorer et diffuser les bonnes pratiques, à garantir une approche cohérente du problème et bien sûr, à soutenir le proche aidant. La structure de ce programme, où les projets sont portés par des institutions et associations préexistantes, facilite la pérennisation des prestations disponibles, comme par exemple les visites préventives à domicile, qui se sont généralisées depuis 2012, la relève à domicile, proposée par Pro Infirmis et depuis peu par la Croix-Rouge, ou les lieux de rencontre pour proches aidants proposés par Caritas.

Le financement du programme cantonal comprend une part de sponsoring, une part de l'Etat et une part des institutions elles-mêmes, notamment en ressources humaines. Quant au slogan du programme, c'est le même depuis le début: «Proches aidants, ressource naturelle inestimable... mais parfois tarissable.»

➤ [www.fasd.ch](http://www.fasd.ch)

## Ils portent le programme cantonal jurassien de soutien aux proches aidants:

- la Fondation O2 (coordination du projet cantonal)
- la Fondation pour l'Aide et les Soins à domicile
- le Service de l'action sociale et le Service de la santé publique
- Caritas Jura
- Pro Senectute Arc Jurassien
- Pro Infirmis Jura-Neuchâtel
- la Croix-Rouge jurassienne
- l'Association Alzheimer Suisse Jura
- l'Association Cerebral Jura
- l'Association jurassienne pour la coordination du bénévolat
- l'Association A3 Jura
- le Centre de jour La Valse du temps